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女职工 “组团” 看话剧、 举
办全国顶级DJ技能大赛、 建国门
职工摄影汇活动、 永外职工红歌
表真情、 职工免费听通识课程、
东城图书馆馆外流动服务点落户
地坛、 东四职工猜灯迷……从区
到街道再到社区楼宇， 东城区职
工总是 “闲不下来”， 全年活动
接连不断。 在职工文化活动中，
不断挖掘人才、 培育人才， 为更
多热爱艺术的职工搭建了展示才
华的平台， 使全区的职工文化队
伍不断壮大并日益规模化， 起到
凝聚人心、 传播美德、 促进和谐
的积极作用。

业余演员登上正式舞台

“打倒， 打倒！”
“好， 好！”
“我们不要这样的领袖 ， 不

要！”
13名东城职工话剧团的演

员 ， 或振臂高呼 ， 或愤怒跺脚
……这不是排练， 而是林兆华戏
剧创作中心年度新戏 《人民公
敌》 的演出现场。

10月27至30日， 由当代中国
戏剧的标志性人物林兆华导演的
话剧 《人民公敌》 在保利剧院首
演。 连续4天， 在这部戏的第四
幕中， 这些话剧团成员以群众演
员的身份登上了正式的话剧舞
台， 与主演王学兵、 高亚麟同台
面对观众， 圆了自己的话剧梦。

在这部戏里， 群众演员没有
固定的台词， 导演要求大家自己
发挥 ， 通过肢体 、 语言表达高
兴、 愤怒等情绪， 这考验着每一
位参演职工的话剧功底， 因此即
使在休息时间， 大家也会抓紧排
戏。

东城职工话剧团成立的时间
不长， 正式成立在今年的8月11
日。 一直对话剧感兴趣的刘宏宇
是职工话剧团的联络人， 无论是
定期例会， 还是排练演出， 都由
他通知联络。 刘宏宇自信地把现
在这些成员称为 “黄埔一期”。

“从无到有啊， 我们不但有
定期的全体会 ， 还分出了编创
组 、 演员组 ， 今后还要扩编 。”
刘宏宇是北京市24中学的教师，
在学校， 他是学生话剧社的指导
教师。 一个偶然的机会， 他看到
街道贴出的海报， 东城职工艺术
团招人， 于是他通过网上报名，
并顺利地通过了考试。

与他共同进入话剧团的， 还
有东城区各街道、 环卫、 城管、
法院以及非公企业的职工。

“我们成立以来办了两件事
儿， 一是为五月的鲜花编创了一
个小品 《圆梦》， 那完全是我们
原创的； 二是参加 《人民公敌》

的演出。” 刘宏宇对职工话剧团
在短时间内取得的成果感到很满
意。

实际上， 职工话剧团只是东
城职工艺术团的一部分。 职工艺
术团还包括合唱团、 器乐团以及
书画摄影等团体。 所有团体都有
定期活动的时间， 区总工会通过
引进社会资源， 为这些职工提供
演出机会， 帮助他们完成梦想。

三大工人文化宫焕新生

东城区演乐胡同东口向里走
不 远 ， 就 能 看 见 一 幢 四 层 小
楼 ， 这是东城区工人文化宫所
在地。

“这几个礼拜是东城工会干
部的培训。” 文化宫主任李梅说。

去年以来， 李梅和她的同事
就特别忙， 协调培训时间、 帮助
打印培训材料 、 整理培训场地
……今年以来， 东城工人文化宫
已经开展141场次的培训 、 教育
活动 ， 11000余名职工参加 。 这
正是东城区总工会对这里的定
位———职工教育培训基地。

上世纪九十年代以来， 全国
各地的工人文化宫都经历过体制
转变中的尴尬境遇， 不谈工人文
化宫如何发挥作用， 其自身的生
存都成为一个严肃的命题 。 曾
经， 出租房屋是文化宫解决生存
问题的唯一办法。 目前东城区所
包括的崇文文化宫 、 东城文化
宫、 东四工人文化宫也难逃这一
命运。

然而近几年， 东城工会清退
了所有出租的房屋， 在区委区政
府大力扶持下 ， 投入约 4000万
元， 使三个工人文化宫的面貌焕
然一新， 回归到服务职工的本来
位置。

前面所提到的东城工人文化
宫， 不但将教室装修一新， 还在
四层新建了小剧场， 地下空间得
到进一步开发， 职工活动的场地
愈发充分。 将来， 东城职工艺术
团的书画、 摄影、 棋牌等团体，
将在这里开展活动。

与东城工人文化宫不同， 崇
文工人文化宫的主要职能是开展
大型文艺演出、 接办各类大型活
动 。 早在东城 、 崇文两区合并
前， 崇文文化宫就进行了装修改
造， 硬件改善后， 便通过软件自
寻出路， 最终 《功夫传奇》 成为
这里驻场演出的经典节目， 解决
了文化宫 “生存 ” 的问题 。 现
在 ， 东城区总工会的大型招聘
会、 职工交友联谊活动、 五月的
鲜花文艺汇演甚至消防运动会都
在这里举行。

但这并不是最终目的， 工人
文化宫， 要成为职工教育培训的

基地， 职工文化活动的乐园。 东
城区总工会副主席张军说： “首
先解决文化宫养活自己的问题，
最终目的是服务职工， 实现自身
良性运转。”

因为种种原因一度消失于人
们视线的东四工人文化宫， 近几
年渐渐繁华起来。 许多气质文艺
的年轻人经常出入这里。 原来，
东城区投入资金， 将这里改造成
为500座的剧场， 适合话剧演出，
并引入林兆华话剧工作室， 定期
上演最新的话剧。

“引入资源” 一直是东城区
总工会盘活文化宫的方式之一，
资源的引入为职工文化活动提供
了营养更加丰富的土壤。 去年，
东城区总工会与林兆华工作室合
作， 创作了讲述劳模故事的话剧
《因为有你》， 话剧以社区医生、
一线民警、 技术工人等成为劳模
的普通职工为原型， 讲述了劳模
在平凡工作岗位上无私奉献、 用
自身的光和热感染周围人的故
事。 话剧由专业演员与东城区职
工共同演出， 在东四工人文化宫
连演20场， 得到了热烈的反响。

“劳模是什么？ 是民族的精
英， 国家的栋梁， 社会的精英，
劳动伟大， 劳模光荣。 职工文化
不是简单的唱歌跳舞， 通过文化
活动， 将工会的职责、 思想、 理
念传递给职工， 一次比一次知道
的人多， 这才是我们要的效果。
通过积极向上的文化活动， 表述
社会主义核心价值观、 传递正能
量， 这才是真正的目的。” 东城
区总工会主席张晓林说。

金字塔尖的舞蹈

去年年底， 东城区职工赵敏
捧回了一份获奖证书， “赵敏同
志荣获区总工会 ‘读一本好书 ，
做一个好人 ’ 读后感比赛二等
奖”， 这条消息和证书， 还被挂
在东城区人力社保局的网站上。
同时， 赵敏的文章也变成铅字，

载入东城区总工会出资出版的书
籍 《读一本好书， 做一个好人读
后感》 中。

最初， “读一本好书， 做一
个好人” 活动并非无端发起， 它
是配合职工书屋建设， 促进职工
多读书 、 读好书的目标而形成
的。

“文化就像金字塔的顶端 ，
而工会的其他工作是基础。” 张
晓林说。

东城区的各项文体活动， 与
工会其他工作都有着千丝万缕的
联系， 避免了简单随意。 东城区
17个街道、 187个社区 “会家合
一” 的建设， 为基层文化活动提
供了场所。 文化活动依托三级服
务体系层层开展， 同时反作用于
工会工作。

“咦， 我们建会了 ， 为什么
我们没有京卡？” 崇外街道总工
会送电影进楼宇时， 有职工提出
这样的问题。 原来， 在东城， 每
逢五一、 七一、 十一、 春节， 本
区职工凭京卡都可以购买3张5元
电影票， 一家三口15块钱就能看
一场电影 ， 其余票款由工会补
齐。 这项活动得到了广大职工尤
其是一线收入不高的职工的欢
迎， 每次2万张电影票， 几乎通
知一发出就被抢购一空。

活动不但让职工享受到价格
优惠的文化大餐， 而且扩大了京
卡的影响力， 有些单位因为种种
原因， 虽然加入了工会组织， 但
没有为职工办理京卡。 职工获知
京卡优惠活动后， 直接回公司要
求办理京卡。 还有一些单位的职
工 ， 直接要求公司建立工会组
织。

在各类文化活动的海报上 ，
东城区总工会还会将工资集体协
商、 集体合同等内容一并印上，
以促进此项工作的推进。

在全方位、 多种类的文化活
动开展中， 工会的知名度和美誉
度不断提升， 也为组织建会打下
了坚实的基础。

记者 ： 东城区的职工都
知道 ， 全年可以享受到不同
类型的文化服务 ， 这些服务
是如何形成的？

张晓林 ： 文化服务是工
会服务职工的重要职责之一，
与工会其他重点工作一样 ，
是重点工作之一 。 我们的文
化活动全部实现项目制管理，
每一项活动都列出详细计划，
经过深思熟虑 ， 绝不是临时
搭台搞两天就结束 。 在项目
制管理的方式下 ， 文化活动
逐年积累 、 丰富 ， 渐渐形成
了 不 同 的 文 化 品 牌 。 比 如
“五月的鲜花 ”， 我们不光五
月开花儿 ， 我们全年都开花
儿！ 这样做的好处是什么呢？
就是基层可以配合他们实际
工作的需要开展活动 ， 比如
有些街道在春节就搞 ， 有些
街道在五一的时候搞 ， 有些
街道在党的生日……我们所
有的文化品牌都是这样 。 所
以现在的效果是 ， 我们一说
什么 ， 职工立刻能反应出来
活动内容 ， 然后决定参与不
参与、 怎么参与。

记者 ： 东城的文化宫经
过升级改造， 现在都很繁忙，
基本上是演出 、 活动不断 ，
我们为什么要进行这样的投
入？

张晓林： 社会效益第一，
经济效益第二 ， 追求社会效
益与经济效益相统一 ， 这么
多年我们也是这么做的 。 首
先是经济投入 。 在这里必须
感谢区委区政府的大力支持。
文化宫出租能不能赚钱 ？ 能
赚钱 。 但是它发挥不了应有
的作用 。 怎么办 ？ 咱们投入
资金 ， 对它的用电 、 座椅 、
空调等等进行更新 ， 然后全
部服务于职工。

记者 ： 东城区的文化活
动涉及面广 、 影响范围大 ，
工会这样做的目的是什么？

张晓林 ： 咱们说 ， 工作
从小处做 。 大目标咱们有 、
大道理一定得知道 ， 文化活
动怎么开展 ？ 用好的文化作
品潜移默化把道理告诉职工，
我们党就是让职工高兴 、 让
老百姓快乐， 工会围绕中心、
服务大局的作用就是这样发
挥出来的 。 搞好和谐劳动关
系 、 使职工享受改革开放成
果 ， 所以我们的活动即使没
奖品 ， 职工的参与热情也很
高 。 因为这是他们喜欢和需
要的 。 文化活动需要顶层设
计 ， 层层抓 ， 下沉深入到街
道社区 ， 与其他工作一并考
虑 。 人类发展到一定程度才
说文化 ， 文化统领 ， 统一中
华民族意志 ， 宣传正能量 ，
贡献力量 ， 促进社会发展 ，
咱们职工才能越来越幸福。

———东城工会推进职工文化建设纪实
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